

# Trousse à outils : Journée Passez au mauve 2025

16 OCTOBRE 2025



L'Association ontarienne des  
sociétés de l'aide à l'enfance

# Table des matières

À propos de la Journée Passez au mauve .....	3
But principal.....	5
Objectifs de la Journée Passez au mauve 2025.....	5
Messages clés .....	6
Appel à mieux soutenir les enfants, les jeunes et les familles .....	7



# Guide d'utilisation de la trousse à outils pour la Journée Passez au mauve 2025

Le but de la présente trousse est d'aider les agences du bien-être de l'enfance, les organisations communautaires, les prestataires de services, le personnel des services directs, les partenaires provinciales, ainsi que toutes les autres personnes, à reconnaître et à participer à la Journée Passez au mauve 2025, qui aura lieu le jeudi 16 octobre.

Joignez-vous à nous pour souligner l'importance du rôle que les personnes et les communautés jouent dans le soutien apporté aux enfants, aux jeunes et aux familles confrontées à des difficultés, et pour plaider auprès du gouvernement la nécessité de prendre davantage de mesures afin de les aider à s'épanouir.

La trousse à outils comprend les sections suivantes :

[À propos de la Journée Passez au mauve, la Journée Passez au mauve 2025 et le contexte historique](#)

[But principal](#)

[Objectifs de la Journée Passez au mauve 2025](#)

[Messages clés](#)

[Appel à mieux soutenir les enfants, les jeunes et les familles](#)

[Participer à la campagne](#) (*incluant des messages pour les réseaux sociaux, des éléments d'actifs visuels et des ressources complémentaires*)

## À propos de la Journée Passez au mauve

Chaque année, au mois d'octobre, l'[Association ontarienne des sociétés de l'aide à l'enfance](#) (AOSAE), les sociétés d'aide à l'enfance et les agences du bien-être de l'enfance et de la famille autochtones (agences de protection de l'enfance) de la province, en partenariat avec le gouvernement, les organisations communautaires, les prestataires de services, le personnel des services directs, ainsi que d'autres personnes, sensibilisent à l'importance du rôle que les individus et les communautés jouent dans le soutien apporté aux enfants, aux jeunes et aux familles confrontées à des difficultés, par l'entremise de la campagne provinciale pour la Journée Passez au mauve.

La campagne de cette journée de reconnaissance a pour but de faire connaître les soutiens et les services proposés dans les communautés de l'Ontario, y compris ceux offerts par les agences du bien-être de l'enfance, et la manière d'y accéder. Elle vise également à rappeler aux organisations communautaires et aux prestataires de services l'importance de travailler en collaboration pour fournir des services de prévention et d'intervention précoce aux enfants, aux jeunes et aux familles qui ont besoin de soutien à court ou à long terme. La campagne rappelle aussi aux enfants et aux jeunes qu'elles ont le droit à la sécurité et au bien-être dans tous les espaces qu'elles fréquentent, y compris à la maison, à l'école et au sein de leurs communautés.

Cette année, la Journée Passez au mauve sera le **16 octobre 2025**.

## Journée Passez au mauve 2025

En 2023, l'AOSAE a appelé le gouvernement, les organisations communautaires, les prestataires de services, le personnel des services directs, les partenaires provinciales et les autres personnes à faire part de ce que la Journée Passez au mauve signifie pour elles et à rappeler aux enfants, aux jeunes et aux familles confrontées à des difficultés que des services et des soutiens sont disponibles. Nous savons, toutefois, qu'un grand nombre d'enfants, de jeunes et de familles ne disposent pas d'un accès simple et équitable aux programmes et aux initiatives communautaires essentiels à leur santé et à leur bien-être. Dans certaines communautés, les services et les soutiens nécessaires n'existent pas ou les longs délais d'attente les rendent impossible d'accès.

C'est la raison pour laquelle l'AOSAE a appelé l'Ontario à agir et à renforcer les infrastructures sociales des communautés dans l'ensemble de la province. Les enfants, les jeunes et les familles devraient être en mesure d'accéder en temps opportun à des soutiens et à des services de haute qualité, inclusifs, respectueux de leur identité, tenant compte des traumatismes et répondant à leurs besoins uniques, à proximité de leur lieu de résidence. Nous espérons que vous prêterez votre voix et que vous vous joindrez à l'AOSAE afin d'exhorter le gouvernement à veiller à ce que ce soit une réalité pour les enfants, les jeunes et les familles dans leurs communautés.

## Contexte historique

En 1992, la « Campagne du ruban mauve » a été lancée pour sensibiliser le public en Ontario sur la maltraitance des enfants. À partir de là, la campagne a évolué pour devenir une campagne d'un mois, à l'échelle de la province, appelée « Mois de la prévention du mauvais traitement des enfants ». Tous les ans, en octobre, les agences du bien-être de l'enfance, l'AOSAE et les partenaires (par ex. : le gouvernement, les organisations communautaires, les prestataires de services, etc.) travaillaient pour éduquer le public sur les signes de mauvais traitements et de négligence, ainsi que sur le devoir de signaler toutes préoccupations concernant des cas de maltraitance aux agences locales de protection de l'enfance. Comme initiative d'éducation du public, la campagne a été couronnée de succès. Cependant, elle a eu des répercussions négatives imprévues.

Des familles noires et autochtones ont rapporté que l'accent mis par la campagne sur le signalement entraînait une surveillance accrue et injustifiée. La campagne s'est révélée plus préjudiciable qu'utile à bien des égards. En se basant sur ces commentaires, l'AOSAE a insufflé une nouvelle direction à la campagne en 2021. L'association a axé la campagne sur l'importance de soutenir les enfants, les jeunes et les familles confrontées à des difficultés tout en rappelant aux plus vulnérables qu'elles appartiennent à une communauté qui se soucie d'elles. Apprenez-en plus au sujet de ce changement d'orientation en continuant de lire [ici](#).

## But principal

- Le but de la Journée Passez au mauve est de sensibiliser au rôle que les personnes, les communautés et les organisations jouent pour soutenir le bien-être et la sécurité des enfants, des jeunes et des familles.
- Il s'agit de **créer une communauté au sein de laquelle chaque enfant et chaque jeune se sent en sécurité, soutenue et célébrée.**

## Objectifs de la Journée Passez au mauve 2025

1. Mettre en lumière la manière dont les agences du bien-être de l'enfance travaillent en collaboration avec les organisations communautaires et les prestataires de services locales pour soutenir les enfants, les jeunes et les familles confrontées à des difficultés.

2. Plaider auprès du gouvernement en faveur de la nécessité d'investir dans les infrastructures sociales afin de permettre aux enfants, aux jeunes et aux familles d'avoir accès aux bons soins, au bon moment et près de chez elles.
3. Sensibiliser au fait que toutes les enfants et les jeunes ont le droit à la sécurité et au bien-être dans tous les espaces qu'elles fréquentent et que la communauté joue un rôle dans la protection de ces droits.
4. Inciter l'AOSAE et les agences du bien-être de l'enfance à renforcer leurs relations avec les organisations communautaires et les prestataires de services soutenant les enfants, les jeunes et les familles à l'échelle locale, par le biais d'événements virtuels ou en personne et sur les réseaux sociaux le 16 octobre 2025.

## Messages clés

### 1. La responsabilité de la communauté

- Toutes les personnes en Ontario ont un rôle à jouer pour soutenir les enfants, les jeunes et les familles.
- Le bien-être des enfants et des jeunes est une responsabilité partagée entre les écoles, les services de soins de santé, les services sociaux et judiciaires et les communautés des quartiers.

### 2. Le bien-être au-delà de la sécurité

- Les enfants et les jeunes s'épanouissent lorsqu'elles sont soutenues par des relations positives et qu'elles ont accès aux services, ainsi qu'à des espaces sûrs et inclusifs.
- Cette Journée souligne l'importance de **la santé mentale, de l'appartenance et de l'inclusion**, et pas seulement de la protection contre les préjudices.

### 3. Le soutien aux familles

- Une famille forte est la base de la réussite des enfants.
- Les communautés doivent s'assurer que les familles peuvent accéder aux soutiens dont elles ont besoin avant que les difficultés ne se transforment en crises.

### 4. L'équité et l'inclusion

La Journée Passez au mauve est bien plus qu'un acte symbolique :



- Il s'agit d'une occasion de redéfinir la manière dont nous ancrons l'équité et l'inclusion dans les soins et le bien-être des enfants et des jeunes.
- Cette Journée nous appelle à intégrer activement l'équité, l'antiracisme et des approches culturellement sûres dans nos pratiques quotidiennes.
- En reconnaissant et en donnant une place centrale aux expériences diversifiées des jeunes des communautés autochtones, noires, racialisées, marginalisées, LGBT2SQ+ et de nouvelles arrivantes, nous passons du stade de la reconnaissance à la phase de création d'un soutien significatif et affirmatif.

### 5. Appel à l'action

- En portant du mauve, les gens montrent aux enfants, aux jeunes et aux familles qu'elles ne sont pas seules.
- Tout le monde peut participer au réseau qui **soutient, protège et renforce l'avenir des jeunes**.

## Appel à mieux soutenir les enfants, les jeunes et les familles

### Le rôle des agences du bien-être de l'enfance

Les agences du bien-être de l'enfance font partie du réseau d'organisations communautaires et de prestataires de services dédié à la promotion de la santé et du bien-être des enfants, des jeunes et des familles en Ontario.

Elles aident à protéger les enfants et les jeunes qui subissent ou qui risquent de subir des violences physiques, sexuelles ou émotionnelles, ou des violences du fait de négligence ou d'abandon. Elles offrent également des services d'intervention précoce et de prévention. Elles travaillent en collaboration avec des organisations et des prestataires de services locales au sein des communautés des enfants, des jeunes et des familles pour assurer qu'elles bénéficient des bons soins, au bon moment, près de chez elles, afin de leur permettre de s'épanouir et de rester ensemble.

La plupart des cas dont les agences du bien-être de l'enfance s'occupent ne sont pas des cas d'extrême violence ou de négligence. Les familles qu'elles soutiennent sont confrontées à difficultés telles que des problèmes de pauvreté, de logement

inadéquat, de chômage, de santé mentale et de toxicomanie, ainsi qu'à des systèmes transversaux de pouvoir, de privilèges et d'oppression. Les enfants, les jeunes et les familles autochtones et noires font face à du racisme systémique envers les Noires et les Autochtones dans tous les secteurs, ainsi qu'à une surveillance, des interventions policières et des signalements excessifs.

Dans 97 % des enquêtes, les enfants et les jeunes demeurent à leur domicile et leurs familles peuvent bénéficier de soutiens et de services de prévention et d'intervention précoce afin de leur permettre de s'épanouir et de rester ensemble. Lorsqu'il n'est pas possible pour les enfants et les jeunes de demeurer chez elles, les agences du bien-être de l'enfance coordonnent une prise en charge hors du domicile avec des proches, d'autres personnes responsables, des organisations communautaires et des partenaires de services.

La plupart des enfants et des jeunes bénéficiant d'une prise en charge hors du domicile sont placées auprès de proches offrant des soins sans prise en charge ou auprès de prestataires de soins conformes aux traditions (2 % des enquêtes) et un plus petit nombre d'entre elles sont placées auprès d'une proche avec prise en charge ou en utilisant d'autres types de placement (1 % des enquêtes). (Source : [Étude d'incidence ontarienne, 2018](#), en anglais) Au cours des dix dernières années, le nombre d'enfants bénéficiant d'une prise en charge hors du domicile et placées chez des proches ou d'autres personnes responsables a augmenté de 19 %.

### **Les besoins des enfants, des jeunes et des familles**

Les agences du bien-être de l'enfance devraient être en mesure d'orienter les enfants, les jeunes et les familles vers les bons soins, au bon moment, près de chez elles. Cependant, dans la réalité, ce n'est pas le cas. Les organisations communautaires et les prestataires de services fournissant des soutiens réactifs, respectueux de l'identité, pertinents d'un point de vue culturel et axés sur les déterminants sociaux de la santé, sont progressivement cloisonnées, fractionnées et de moins en moins nombreuses en raison d'un sous-financement chronique.

### **Messages pour les réseaux sociaux**

#### **X et Instagram**

- Lors de la #JournéePassezaumaive2025, les agences du bien-être de l'enfance ontariennes sensibilisent au rôle que les personnes et les communautés jouent dans le soutien aux enfants, aux jeunes et aux familles

vulnérables. Joignez-vous à nous le 16 oct.! #Jeportedumauveparceque

- La #JournéePassezaumauve2025 est l'occasion pour [nom de l'organisation] de montrer son soutien aux enfants, aux jeunes et aux familles vulnérables de l'Ontario. Le 16 octobre, nous porterons du mauve. [oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario](https://www.oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario) #Jeportedumauveparceque
- Chez [nom de l'organisation], nous appuyons les enfants, les jeunes et les familles vulnérables de notre communauté. Voilà pourquoi nous porterons du mauve le 16 octobre pour la #JournéePassezaumauve2025. Joignez-vous à nous! Voir : [oacas.org/dresspurpleday](https://www.oacas.org/dresspurpleday) #Jeportedumauveparceque
- Je suis là pour aider les enfants, les jeunes et les familles confrontées à des difficultés dans ma communauté. Voilà pourquoi je porterai du mauve le 16 octobre pour la #JournéePassezaumauve2025. Joignez-vous à moi! Voir : [oacas.org/dresspurpleday](https://www.oacas.org/dresspurpleday) #Jeportedumauveparceque
- Je m'engage pour les enfants, les jeunes et les familles vulnérables lors de la #JournéePassezaumauve2025 en portant du mauve et en appelant le gouvernement à investir pour offrir les services nécessaires en temps opportun. Agissez avec moi! Voir : [oacas.org/dresspurpleday](https://www.oacas.org/dresspurpleday).

## Facebook/LinkedIn

### **Nous porterons du mauve le 16 octobre pour montrer notre soutien aux familles ontariennes. Et vous?**

Cette année, [nom de l'organisation] participe à la campagne de la Journée Passez au mauve afin de sensibiliser au fait que nous avons toutes un rôle à jouer pour appuyer les enfants, les jeunes et les familles de nos communautés confrontées à des difficultés et pour exhorter le gouvernement de l'Ontario à agir davantage pour soutenir celles qui en ont le plus besoin. Apprenez-en davantage au sujet de la campagne sur [www.oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario](https://www.oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario) et joignez-vous à nous! #JournéePassezaumauve2025.

### **Nous avons toutes un rôle à jouer pour appuyer les enfants, les jeunes et les familles vulnérables de l'Ontario.**

Le 16 octobre, [nom de l'organisation] portera du mauve pour montrer son soutien aux enfants, aux jeunes et aux familles de notre communauté qui font face à des difficultés. Participez à la campagne de la Journée Passez au mauve pour faire savoir

à vos amies, à votre famille, à vos voisines et à la communauté que vous êtes là pour aider. Apprenez-en davantage sur la campagne : [www.oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario](http://www.oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario) #JournéePassezaumaue2025.

### **À l’occasion de la Journée Passez au mauve, nous rappelons aux familles que de l’aide est disponible et que personne n’est seule.**

La Journée Passez au mauve est l’occasion de s’assurer que les enfants, les jeunes et les familles savent que des ressources et des services sont disponibles pour les aider. Le 16 octobre, nous porterons du mauve pour leur rappeler que nous sommes l’un des endroits vers lesquels les familles peuvent se tourner pour demander de l’aide. Apprenez-en davantage sur la campagne : [www.oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario](http://www.oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario). #JournéePassezaumaue2025.

### Actifs de la campagne

Les éléments visuels de la campagne comprennent :

- Des illustrations graphiques pour Instagram, Facebook et X/Twitter
- Un arrière-plan pour Zoom
- Un filtre d’image de profil

Téléchargez tous les éléments d’actifs sur [www.oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario](http://www.oacas.org/fr/journee-passez-au-mauve-de-lontario).

### Ressources complémentaires

- Les [ressources provinciales de prévention pour la classe de la Journée Passez au mauve](#) ont été élaborées afin d’aider les enseignantes et les professionnelles de l’éducation à engager des conversations avec les élèves des écoles élémentaires, intermédiaires et secondaires concernant leur sécurité et leur bien-être dans tous les aspects de leur vie, ainsi que leurs réseaux de soutien.
- Lisez la brochure de notre campagne [Le bien-être de l’enfance en Ontario : une responsabilité partagée](#).
- Regardez [notre vidéo pour mieux comprendre le secteur du bien-être de l’enfance](#).

